del Stry, haciendo siete oficiales y 200 soldados prisioneros.

(Frente italiano).—El enemigo renovó sus esfuerzos para apoderarse de

Después de la tercera batalla del Isonzo, trasladó todas sus fuerzas a este frente.

Después de una violenta preparación de artillería, inició el ataque

general. Le rechazamos en todas partes, incluso en combates cuerpo a cuerpo.

(Frente balkánico).—Al Este de Trevinje rechazamos un ataque de las fuerzas montenegrinas, causandoles grandes pérdidas.

Las tropas austriacas que vienen de Urice, han ocupado las alturas de Ivanparo.

Rechazamos al enemigo en Krujanjela, haciendo mil prisioneros.

Los servios dejaron en un hospital, en Vaja-Klanpo, mil soldados he-

Las tropas búlgaras han franqueado el Morawa por Alexinatz.

PARTE OFICIAL RUSO Petrogrado. - En la orilla izquierda del Dwina, en la región de Spiul

tomamos una granja. En el pueblo de Valowa continúan

los combates. En la región al Norte de Kalki hicimos 1.500 soldados prisioneros y 21 oficiales, cogiendo 11 ametrallado-

En el resto del frente la situación es estacionaria.

En el Cáucaso siguen las escaramuzas de vanguardias.

PARTE OFICIAL SERVIO

París. — Os transmito el último comunicado servio, que dice así::

«El enemigo ha conseguido franquear el Morava al Oeste, cerca de Krajevo,, y al Sur, en dirección de Djounis y Leskouwatz.

Los ataques enemigos en dirección de Grezdlitza, han sido recehaados.

Los combates en la orilla izquierda del Kriva-Peka (Leskouwitza) y en la orilla izquierda del Morava-Binatchka, al Este de Gnilane, se libran con ventaja para nosotros.

Los ataques en dirección de las gargantas de Katchanik, han sido rechazados».

### LA SITUACION SERVIA

De Atenas comunican que los críticos militares consideran muy dificil el coger informaciones respecto a la vieja Servia.

Los servios se retiran lentamente hacia la vía férrea entre Mitrovitza y Prichtinia esperando reunir las fuer zas de los generales Bionitch y Katchanik y guardar de esa manera la retirada hacia Montenegro.

EL GENERALISIMO SERVIO

En Londres ha sido desmentida la noticia de que el generalísimo servio general Pictnik haya sido relevado de su cargo.

EN EL FRENTE FRANCES

Dan cuenta de Salónica de que dutrante todo el día de aver reinó la más absoluta calma en el frente francés en Servia a consecuencia de la

Sin embargo en Cerna los búlgaros están desplegando gran actividad para preparar un nuevo ataque a los desfiladeros de Babouna.

### NOTICIAS CONFIRMADAS

Según despachos que se reciben de Salónica se ha confirmado la ocupación por las tropas francesas de 7rasko, Metzen, Debrista y Camandol. LA PLAZA DE TETOVO

De la misma capital dicen que la

plaza de Tetovo continúa en poder de los búlgaros a pesar de las noticias circuladas en sentido contrario. EN STROUMITZA

Dan cuenta de la misma capital que en Stroumitza los reconocimientos franceses y búlgaros se limitan tan solo a pequeños encuentros sin registrarse ningún combate importante

### EN LA COSTA RUMANA

De Bucarest dicen que los alemanes han instalado varias baterías de artillería en Kladevo, en frente de la costa rumana del Danubio.

En diversos puntos de la orilla de dicho río, construyen plataformas de cemento para emplazar piezas de artillería pesada.

## EL BARON BURIAN

De Amsterdam telegrafían que ha llegado a Berlín el barón Buiran, ministro de Negocios Extranjeros de Austria-Hungría.

CRUCERO ALEMAN A PIQUE

La prensa francesa asegura que el crucero alemán «Frauenleb» que estaba estacionado a lo largo de la costa Sur de Suecia, ha sido torpedeado por un submarino aliado.

El «Fragenleb» pertenecía a la serie «Undive».

BARCOS INGLESES A PIQUE De Londres dicen que los yapores ingleses «Marina» y «Clan Macalister» han sido hundidos por los submarinos

#### LOS AVIONES ALIADOS

Dan cuenta de Amsterdam de que un aviador aliado ha hecho durante estos últimos días varios raids en las regiones de Bélgica ocupada por los alemanes.

Dicho avión volando a gran altura sobre un depósito alemán de municiones establecido en las proximidades de Lauden destruyéndolo.

El aparato aliado fué violentamente cañoneado por los alemanes peró sin resultado.

LORD KITCHENER EN ROMA De Londres se han recibido noti-

cias dando cuenta de haber llegado sin novedad a Roma el ministro inglés lord Kitchener.

### CONDESA INDULTADA

Berlín. — El Kaiser ha indultado de la pena de muerte a la condesa Juana Beneville y otras dos personas condenadas a la última pena. nadas a la última pena.

#### COMBATE NAVAL

Berlin. - Se está librando un combate naval entre alemanes e ingleses al Sur de la isla de She-Land, al Sudoeste del puerto de Rodvisca.

### PUEBLO BOMBARDEADO

El Havre. — El pueblo de Dopainge está siendo bombardeado por los

# L. Leos statemaring

Oficialmente se confirma el decreto de disolución de las Cortes de Grecia y se ha convocado a nuevas elecciones para el día 19 de Diciem-

Los órganos venizelistas vienen haciendo una campaña feroz contra el Gobierno y llegan hasta decir que se ha llevado el país a la ruina.

Por otra parte los periódicos de la situación atacan duramente a Venizelos y a su prensa replicando a su vez y echándoles en cara que han entregado a la patria en manos extranjeras y que ésta es la labor que ahora se proponen deshacer, lo hecho por Venizelos.

Estas campañas han agitado al país de una manera espantosa y el revuelo que existe es grande.

La prensa alemana también se ocupa de estas cosas y muestra la desconfianza que se ha apoderado de la Cuádruple Entente, como lo prueba la vigilancia grande que han puesto sobre las divisiones de Grecia que temen que ésta se una a los Imperios

Centrales y se de el golpe mortal.

INSURRECCION EN ALBANIA Cetigne. — Comunican desde la capital de Montenegro que la insurrección en Albania, se agrava más cada día, cometiéndose toda clase de crimenes y de atropellos.

Los enemigos de Enver Pachá, emi-

gran a Montenegro. CONSEJOS A DIARIO

Atenas. - El Gobierno viene celebrando consejos a diario a los que se les da una importancia extraordi-

LA EMIGRACION DE MONAS-

TIR.

Atenas. — En Monastir el pánico es horroroso; el pueblo emigra sin saber donde refugiarse, siendo la confusión enorme.

## El día político

DICE DATO

El presidente del Consejo recibió por la mañana a los periodistas y les dijo que el rey sigue sin novedad en Santa Cruz de Mudela.

Los despachos de Marruecos agregó el señor Dato, carecen de inte-

### NOTAS PARLAMENTARIAS

Esta tarde terminará de explanar el señor Sedó en el Senado su interpelación al Gobierno.

-En el Congreso seguirá hey la discusión de las Reformas militares. —Según ha dicho el señor Dato no hablará hoy el señor Maura; por lo menos no tiene pedida la palabra.

-El señor Pedregal intervendrá en el debate del Congreso esta tarde. REFORMAS MILITARES

A todos cuantos han intervenido en la discusión de las reformas militares contestará la comisión técnica y el señor Echagüe.

El jefe deel Gobierno hará el resumen y explanará el alcance del pro-

## DICE SANCHEZ GUERRA

El ministro de la Gobernación ha dicho que el señor Benet no le ha comunicado que trate de interpelar al Gobierno sobre las aguas de Barcelona.

Se lamentó de no haber podido oir ayer el discurso del señor Francos

Del discurso del conde de Roma-

nones hizo cumplidos elogios. EL DISCURSO DEL CONDE En los círculos políticos se hacen

elogios del discurso que ayer pronunció el Conde de Romanones. La prensa lo comenta y reconoce unánimemente, que el conde estuvo

muy acertado. NUEVO ACADEMICO

Ha sido nombrado académico de la Española en la vacante del Padre

Coloma, el marqués de Villaurrutia. EL MAUSOLEO A CANALEJAS Esta tarde a las tres se ha celebrado solemnemente el acto de des-

cubrir el mausoleo a Canalejas. Han asistido, en nombre del gobierno los señores Dato y Sánchez Guerra, y los señores Romanones, García Prieto, senadores y diputados y la familia del señor Canalejas.

El acto fué breve.

La obra es de Benlliure y se han hecho de ella merecidos elogios.

### 6! aprovisionamiento de los submarinos alemanes

-«( --- )»--

La segunda crónica de Alfredo Rivera.-Donde fué visto el primer submarino alemán.—Acusacio-

nes contra un español residentes en Melilla.-Dos viajeros rechazados. -Las pruebas.

El periódico «El Imparcial» publica hoy la segunda crónica de su redactor Alfredo Rivera, hablando del aprovisionamiento de los submarinos alemanes.

Comiénzase diciendo en la citada crónica, que el primer submarino alemán fué visto en el Atlántico a la altura de las costas de Huelva, en cuyo punto se cree existía alguna zona de aprovisionamiento.

Al llegar lo anteriormente dicho a noticia de las autoridades inglesas ordenaron éstas que sin pérdida de momento se destacáran por aquellas aguas varios cañoneros, con objeto de perseguir a los submarinos alema-

Uno de los cañoneros ingleses distinguió a un submarino alemán cerca del Cabo de Trafalgar, a cuyo lugar se dirigió rápidamente.

El submarino alemán se sumergió, consiguiendo despistar al cañonero que le perseguía.

Añade Alfredo Rivera que parece haberse comprobado la existencia de una zona de aprovisionamiento en la ensenada del Cabo de Tresforcas, donde fueron hallados residuos de gasolina, pan blanco y carne fresca.

Dice también que se insiste en asegurar que un español residente en Melilla era el encargado de facilitar los aprovisionamientos a los submafrinos alemanes.

Relacionándolo con el palpitante asunto del aprovisionamiento de los submarinos alemanes, refiere el cronista de «El Imparcial» que hace poco tiempo el español residente en Melilla a quien se supone en combinación con los submarinos alemanes, se trasladó a Gibraltar acompañado de una señorita.

Las autoridades inglesas no permitieron la entrada de los dos viajeros, los cuales fueron reembarcados al punto de procedencia, no tomando con ellos otro género de precauciones por no existir en aquel entonces prue-

bas acusadoras. Dice también el señor Rivas que los cañoneros ingleses, encargados de la persecución a los submarinos alemanes, han traido a Gibraltar pruebas de la existencia de las zonas de aprovisionamiento, habiendo recogido bidones de gasolina con etiqueta de Alemania y destinados a Melilla, donde se supone eran recogidos por el agente de los alemanes.

Se asegura que los alemanes pagaban 365 pesetas por cada cinco bi-

Respecto de las redes colocadas en Punta Europa y en Punta Carnero, dice el señor Rivera que se ha comprobado que fueron arrancadas por la corriente.

# **Las** Cortes

CONGRESO

A las 3,30 comienza la sesión. Preside el señor Besada.

En el banco azul el señor Sánchez Guerra y el ministro de Fomento. En la tribuna pública hay mucha animación.

Los escaños casi desiertos.

Se aprueba el acta de la ante-

rior y se entra en el capítulo de ruegos y preguntas.

El señor Galarza hace un ruego relacionado con las reformas milita-

La mesa le contesta que trasladará el ruego al ministro de la Guerra.

Pablo Iglesias hace otro ruego al deficiencia del material móvil de feministro de Fomento, hablando de la rrocarriles.

Dice que es preciso que los revisores puedan ejercer su cargo con toda clase de seguridades.

El señor Espada toma nota del ruego del diputado socialista.

El mismo diputado se dirige al ministro de la Gobernación denunciando abusos electorales y la existencia de los juegos prohibidos.

Sánchez Guerra contesta que el juego no lo autorizó nunca, y que respecto a los abusos electorales, tiene ordenado que las elecciones se hagan con sinceridad.

### SENADO

Comienza la sesión a las tres cuarenta, bajo la presidencia del señor

Ocupan el banco azul los ministros de Gracia, y Justicia y el de Ha-

El señor Rencijo anuncia una interpelación sobre el asunto de las aguas de Madrid, por no existir conformidad entre lo comunicado por el Laboratorio Químico y el bando del

Los señores Cavestany y marqués de Tenerife reproducen varios proyectos de Ley, presentados en la an-

terior legislatura. El señor Prast denuncia abusos electorales en el distrito del Centro. Pide que se le facilite una rela-

ción de las cédulas expedidas durante el actual mes. El señor Polo y Peyrolón pide que se proteja la exportación naranjera

de Carcajente. Se entra en el orden del día.

Son admitidos en el cargo los senadores vitalicios señores marqués de Vadillo, don Pascual Pastor y don Enrique Fernández de Córdoba.

RIQUEZA NACIONAL

# El platino en España

Acabo de leer una conferencia que el ilustre ingeniero de minas, don Domingo Ortueta, dió días pasados en Madrid en el Instituto de ingenieros civiles de España.

La impresión que he sacado de su lectura, no puede ser más halagadora para el porvenir nacional.

El solo hecho de ser Rusia en toda Europa la única nación que explotaba la mina del preciado metal, llamada Platino, de infinitas aplicaciones científicas e industriales, la colocaba en condiciones envidiables, hasta el punto que escaseando hoy ese rico metal, en plena guerra y con verdadera ansiedad se están llevando a cabo trabajos activísimos de lavado de depósitos por el doctor Du Fface en las ya escasos yacimientos de platino que en los Montes. Urales, en el último valladar de Europa, poseía el Imperio ruso.

Pues bien:: en estos momentos de escasez mundial, aparece en nuestra Patria y con todas las circunstancias favorables y codiciables en una mina, un yacimiento copioso y extensísimo del preciado metal en la Serranía de Ronda, provincia de Málaga.

La labor de más de tres años del señor Ortueta, ha sido coronada con éxito magnífico; su constancia, su competencia, su designación por el Instituto Geológico para hacer estudios geológicos y petrográficos en aquella cordillera de erupciones volcánicas, de rocas peridóticas, quizás llas mayores que se conocen en el mundo, le han valido al sabio ingeniero la satisfacción de ser el descubridor, el desenterrador, el inventor de esa inmensa riqueza nacional.

Existían entre los sabios geólogos varias opiniones sobre la composición de aquellas rocas, visitadas por extranjeros, el señor Ortueta, no compartía su parecer con ninguna de ellas, el por su parte ha hecho estudios profundos, ha realizado ensayos prácticos, ha examinado más de quinientas preparaciones microscópicas que mandó a Alemania hacer, dándole por resultado que en mencionada serranía o cordillera se encuentran todas las composiciones peridóticas que consignan los sabios técnicos y algunos más.

El núcleo rocoso existente en los Urales septentrionales de Rusia, dan una extensión de 10 kilómetros por 5, mientras que el existente en la

cordillera andaluza asciende a 72 ki-

lómetros por 20.

En los primeros lavados practicados por el señor Ortueta, le handado dos o tres gramos por metro cúbico, cuando en los de Rusia no han llegado a veinte centígramos por igual volumen; claro es que es variable la producción o extracción, según qu elos taladros se hagan en zonas ricas o más pobres.

Propone el señor Ortueta varios procedimientos para llegar a delimitar las zonas y cuyo coste hace as-cender a 300.000 pesetas en cuatro o cinco años.

El auditorio selecto aplaudió frenéticamente al sabio y activo ingeniero, proponiendo la concurrencia elevar al Gobierno de la Nación el oportuno expediente para su conocimiento y explotación.

¿Lo hará así el Gobierno español, o d'ejará que manos extrañas vengan de fuera y con ofertas deslumbradoras nos ofusquen, nos engañen, nos exploten? ¿Se hará también política de las entrañas auríferas de España?

¿ No es una verguenza nacional que produciendo no se cuantos millones de toneladas de cobre, tengamos que mandarlo fuera, porque aquí aun no sabemos ponerlo en condiciones?

Y lo mismo sucede con otros muchos metales españoles.

Ya que nos ha deparado la Providencia tan rico suelo en España, por qué no lo estudiamos? ¿Porqué no lo explotamos? La ignorancia, el abandono, la desidia nacional; he ahí In característica española.

Salgamos de esos viejos moldes, y venga instrucción, seriedad, laboriosidad, política verdad y Gobiernos nacionales, patriotismo en una palabra, y entonces España con su riqueza de suelo se bastará a si misma.

!Qué falta está haciendo una pilítica alemana, un patriotismo alemán!
ABEL PEREGRIN.

# Críticas militares

Síntomas del fin de la tragedia

Como obedeciendo a una misteriosa consigna, los submarinos alemanes ha recrudecido en la campaña de ataque a los buques aliados, llevando su audacia, como dijimos en nuestra crítica de ayer, hasta establecer su radio de acción en las proximidades de Gibraltar.

Según noticias particulares, la última gran catástrofe marítima ha sido la sepultura en las aguas mediterráneas, en las cercanías de nuestra ciudad ceutí, un transporte japonés que conducía tropas y gran cantidad de material de guerra.

Coincidiendo, y esto sí que es pura coincidencia, con ese arreciar de la ofensiva submarina, hay hechos que podemos calificar modestamente de síntomas, los cuales, si no son bastantes para hacer un dignóstico, son suficientes para poder conjeturar; lord Kitchener, el hombre glacial e impenetrable, emprende el viaje a tierras orientales, según aseguran oficiosamente, para estar fuera de Londres solamente una brevisima temporada; los periódicos ingleses acentúan un marcado pesimismo; el «Morning Post» dice rotundamente que todo el poderío naval de Inglaterra no sirve en absoluto para impedir que los Imperios centrales continúen teniendo un próspero comer-

El diario «The Globe» no sabemos

qué ha debido decir; pero ello ha debido ser de una claridad tal en contra de los intereses británicos, que la policía se ha incautado de los ejemplares y hasta del material de imprenta. Y al tiempo que todo eso ocurre, cuando los búlgaros se apoderan ayer de Nisch, cuando hoy los alemanes llegan a conquistar Kraljevo, el excanciller alemán príncipe von Bülow tiene una frase lapidaria que deshace, como el viento al humo, todas las pequeñas ilusiones que todavía quedan en los espíritus de los que aún confían o porque sueñan con remembranzas históricas que se aplican a placer y gusto del que a colación las saca, o porque están verdaderamente engañados a causa de una política de censura detallista, cuyo tamiz solo deja pasar aquello que, verdad o mentira, represente un triunfo para los aliados. Von Bülow ha dicho rotundamente: «Nos batiremos hasta el fin. Alemania está unida y posee toda clase de recursos materiales y, sobre todo, está resuelta a continuar la guerra hasta vencer a todos sus enemigos.» Palabras que contrastan con las del ministerio francés, según el cual y por su declaración oficial, los aliados ven-